

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 206

SAN JOSÉ, MARTES 12 DE ENERO DE 1904.

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HIMA
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNIDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. E
1904.—Almanaque Bailli. Bailliere, pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 16 DE ENERO DE 1904

SALIDAS

S. S. SIBERIA,	para Nueva York,	el día 11 de Enero
S. S. AD. FARRAGUT,	para Boston	el día 22 de Enero
S. S. ORACABESSA,	para Manchester	el día 14 de Enero
S. S. VENUS,	para Nueva Orleans	el día 15 de Enero

¡¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

—O—

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

El General Correoso

—EN—

COSTA RICA

(Terminación.)

Estamos en el Hospital de San Juan de Dios.

La Superiora de las Hermanas de la Caridad, "Soeur Luise," como buena francesa, nos recibe con amabilidad exquisita.

Después de haberlo presentado, el General Correoso le dijo:

—Vengo, hermana, á cumplir con el grato deber de visitar esta casa.

—Está muy bien, señor, que Ud. considere eso como un deber.

Y de seguida comenzamos á recorrer salas sin fin. A la puerta de cadauna de ellas "soeur Luise" anunciaba cual era su destinación.

—Esta es la sala de los tuberculosos.

—¿Hay muchos en Costa Rica?

—Sí, señor, relativamente á la población del país, puede afirmarse que hay muchos.

Como era en la época de Nochebuena, en casi todas las salas

había un portal, bien arreglado, lleno de paisajes, de montañas y de valles profundos.

Y como el General inquiriera el por qué de esa abundancia, la hermana contestó:

—Eso divierte mucho á los enfermos, á los convalecientes en su vida monótona. Y después, siempre es un consuelo pensar en la vida de Jesús cuando se sufre.

Llegamos á la sala de operaciones, á la farmacia del hospital, también encargada á una hermana de la Caridad,—llegamos á las cocinas, á los lavaderos.—En todas partes se trabajaba con el mayor orden, y en todas partes reinaba una limpieza admirable.

—Yo siempre he admirado el buen sentido de los costarricenses, exclamó el General; y este establecimiento demuestra que mi admiración es fundada.

Una vez recorrido todo, el General Correoso preguntó por la capilla.

—Para allá vamos, replicó la hermana, satisfecha.

Una media oscuridad reinaba en el santuario espacioso. Las características bancas largas, de altos respaldos de reglas, llenaban gran parte del recinto, á derecha é izquierda, frente al altar. "Soeur Luise", se puso de rodillas, se santiguó y con recogimiento rezó en voz baja, los ojos cerrados. Yo hice lo mismo detrás de ella, en lo de ponerse de rodillas y santiguarse. El General Correoso permaneció en pie, la mano derecha apoyada en su paraguas á guisa de espada, la mirada fija en el altar. ¿En qué pensaría el anciano guerrero?

Una muchacha muy grande y robusta, hija lozana de nuestros campos, sacudía el altar, limpiaba los candelabros, iba y venía diligente, vestal guardadora del templo!

—Adiós, "soeur Luise", muchísimas gracias.

—Adiós!

—Adiós!

Un día y á una hora anticipadamente fijados por el Administrador, nos presentamos al Asilo Chapuí, ú Hospicio de Locos.

El Dr. Teodoro Prestinary, que había expreso clasificado, separado los enfermos exaltados, con la amabilidad que le caracteriza, nos esperaba.

Detrás de nosotros llegó el doctor don Daniel Núñez; y los

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita sólamete y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reune, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

cuatro recorrimos el establecimiento, los jardines y la huerta.

En esta visita, el General tuvo admiración tras admiración. El orden exquisito y la limpieza más absoluta reinan.

—Aquí no tenemos más lujo que el del aseo, dijo el doctor Prestinary.

Y así es en verdad.

—En cuanto al régimen, prosiguió, ya se ha abandonado el sistema de las celdas. Hoy, esta clase de establecimientos son verdaderos hospitales y no prisiones, como parecían antes. Los hombres trabajan en la huerta en plantar verduras, en preparar la tierra; y en el jardín en cultivar flores. Y esta labor les es tan agradable y provechosa, que algunos pacientes hacen esfuerzos de voluntad por dominar los impulsos de su dolencia, cuando se les promete, como recompensa, que irán á trabajar con los compañeros tranquilos.

Tratando sobre ese mismo tema, el doctor Núñez dijo cuán sensible era que las enfermas no tuvieran, todavía, la misma distracción y el mismo ejercicio. Y agregó que eso quizá contribuía á que hubiera más curaciones de hombres que de mujeres en el Hospicio.

Paso por alto algunas otras excursiones de menor importancia, que no ofrecen el mismo interés que las anteriores.

Quisiera relatar la emocionante visita á don Salvador Lara, uno de los amigos costarricenses del General Correoso, hace treinta años.

¡Qué de recuerdos, qué de instructivas observaciones de antaño, sobre hechos y hombres de ayer, ya casi olvidados hoy!

Pero no: dejemos á la sincera amistad su velo, y á las afecciones del alma sus fueros.

Sin embargo, en los actuales momentos de duelo, porque atraviesa don Salvador, con la muerte de su hija, tienen un raro alcance palabras como las siguientes:

—A pesar de tener yo diez años menos que Ud., General, estoy más arrugado, dijo don Salvador.

—Eso es, contestó el militar, porque yo he sufrido de la cabeza, mientras que Ud. ha sufrido del corazón!

Es el domingo 10 de enero de mil novecientos cuatro.

El General Correoso, acompañado del ex-Presidente de Honduras, General don Domingo Vázquez, llegó á mi casa á las doce.

—Quiero que se venga á almorzar con nosotros á donde Flores, en San Pedro, me dijo.

—Está bien, mi General, replicó.

Y nos fuimos.

Tomando estábamos un aperitivo de wiskey, cuando llegó el General don Rafael Villegas.

—Hombre!, dije, siento mucho no haber merecido del Congreso el grado de General para que

existiera entre nosotros el reinado de los iguales.

—Mejor para Ud., contestó gallantemente el General Vázquez. Siendo yo Presidente de mi país, renuncié á ese grado; pero el Congreso no lo consintió. En Europa, nunca digo que soy General.

Y el almuerzo del amigo Flores comenzó á lucir las galas de su conocida cuchara.

Pocas horas, en verdad, he pasado tan agradables.

No contaba con la sorpresa de encontrar en el ex-Presidente de Honduras una personalidad intelectual, como seguramente hay pocas en Latino América. A Villegas lo conocía ya.

Entre las frases incidentales de su conversación, copiaré las siguientes:

—Desde niño, tengo la costumbre de leer todos los días algún pasaje de la Biblia.

—Con seguridad, en los veinte primeros años del siglo XX verá el mundo cosas más sorprendentes, que todas las que han causado la admiración de los diecinueve siglos anteriores.

—Creo firmemente que la Humanidad está en vísperas de cambiar de orientación.

—La ciencia positivista calla y debe callarse ante los fenómenos que no puede explicar racionalmente; pero no tiene el derecho de negar las afirmaciones de la Fé sobre los mismos fenómenos.

Después de alguna que otra discusión filosófica, el General Correoso, copa en mano, brindó por Villegas, á quien se le acababa de presentar:

—Brindo, dijo, por los que, como Ud., aún de países lejanos, riegan de gloria la tierra que los vió nacer!

RAMÓN ZELAYA.

SIN COMENTARIOS

SECCION EDITORIAL

— DE —

(“LA GACETA”)

—Aprovechándose del suceso ocurrido en la plaza de toros el domingo tres del corriente, el círculo de agitadores que á todo trance quiere hacer difícil, ya que no imposible, la labor del Gobierno, ha levantado una campaña en que se hace uso de todas las armas hasta de aquellas que la más elemental hidalguía prohíbe emplear.

Con torcido intento se inculpa al Gobierno de la realización de actos que le son absolutamente extraños, cuyo origen fué público y en los cuales la mala fe de la inculpación es tan grande como injusta.

Y en esa campaña de descrédito, y en esa labor antipatriótica, el país, que mira con repugnancia esa política de oficio, está á diario sintiendo la desazón que le ocasionan los que, á todo trance, predicán doctrinas cuya propagación haría de Costa Rica en no lejana época un nuevo triste ejemplar de esos países desgraciados que por las vías de la eterna lucha política, labran su desprestigio y á rápidos pasos van á su ruina.

Si Costa Rica progresa con paso firme, si en ella el extranjero se siente lleno de garantías y el nacional vive

dedicado á sus labores, sin el alarma que produce la constante agitación interna; si nuestra patria es citada como modelo de cordura y como tierra estéril para aventureros nacionales ó extraños que medren al calor de incasantes y nocivas agitaciones, es precisamente porque el trabajo es nuestro norte y la paz nuestra egida, es porque al Gobernante honrado no se le ponen obstáculos de mala fe, es porque al pueblo no se le enseña, con venenosa lección, á perder el respeto debido á las autoridades constituídas.

De esta senda, que hasta hoy se ha seguido, quieren los elementos que miran su interés de bandería por encima de los intereses del país, sacar á Costa Rica, llevándola con su cruzada antipatriótica á la lucha diaria; procurando sembrar el desprestigio de todo acto de gobierno; discutiendo, con acritud impropia, altos intereses que tratan sin mesura y sin otro fin que el de satisfacer sus pasiones; llevando, en fin, á nuestro pueblo mala enseñanza, que si se propaga convertirá el país en inhabitable por su perpetua intranquilidad.

El Gobierno cree que ha llegado el caso de cortar el mal de raíz. Es de su deber no sólo asegurar la paz pública contra atentados de hecho sino también impedir que se propague la falta de respeto á las autoridades y que se busque su desprestigio con discusiones de mala fe, envueltas en el insulto procaz y en la aseveración embustera.

El Gobierno ha soportado en silencio durante todo el actual período cuanto el desenfreno más inmotivado ha querido lanzarle en su camino. Cree llegado el caso de no seguir en esa vía: en ella los enemigos cobran cada momento mayores bríos, los amigos se desalientan, la labor administrativa se hace punto menos que imposible y el país se desasosiega y mira con temor el porvenir.

El Gobierno, compuesto de hombres cuya honradez no se discute y cuyo mayor empeño es el de hacer cuanto en su mano esté en busca del bienestar de la patria, oirá con gusto y con atención la crítica racional, el ataque mesurado ó el juicioso consejo, pero no consentirá ni un día más la diatriba insolente y embustera, que siembra para mañana la intranquilidad de la eterna lucha intestina, germen de despotismos ó de anarquías.

.....

¿Qué es eso?
¡Ah!, don Ascención.

La moralidad en Méjico

Méjico va, cada día que pasa, comprendiendo mejor el modo de combatir el alcoholismo; allí ya no se admiten en los puestos públicos á los adoradores de Baco.

Este proceder recomienda altamente al Jefe de Estado de aquella República hermana, y con todo, los escritores de poco alcance lo tildan de tirano.

Porfirio Díaz ha sido para Méjico el hombre providencial

Roosevelt venera á ese genio de Hispano-América, de una manera increíble.

Y los degenerados lo llaman déspota.

De esa clase de déspotas, hay que decirlo muy alto, tienen falta casi todas las repúblicas de nuestra raza.

¿No habrá por ahí quien grite? Es difícil que no haya, pues fácilmente se encuentran majaderos en nuestra prensa periódica.

¡Quiera el cielo que, entre nosotros, se imite en algo á los grandes hombres!

COLABORACIÓN

SEÑOR DIRECTOR DE EL CENTINELA Pte.

Muy señor mío: Ud. se servirá dar cabida en su estimable diario á la réplica que deseo hacer á algunos artículos que con motivo de elección para diputados han publicado algunos diarios de la capital y Puntarenas.

Quiero referirme especialmente á los que traicionando audazmente los derechos del costarricense genuino, quieren llevar á la Cámara del Congreso á quien sin ningún derecho debe esperarlo.

Se ha ocurrido á medios ilegales, á premisas falsas, á intrigas hijas frecuentemente de la estupidez de algunos, sugestionados por oropeles de patriotismo, y tan sólo para imponerse en el país como los únicos, á quienes el país, ó mejor dicho, la comarca de Puntarenas, debe algo desde que ellos llegaron al país.

Por la manera de escribir, siempre se ve la mano de los ambiciosos y el cinismo para estar echando en cara hasta el menor servicio (por reciprocidad, por supuesto), que han decho, para arrebatar el puesto de Diputado á un hijo del país, competente como tenemos muchos en Costa Rica, para dárselo á uno que no es ni centroamericano y mucho menos costarricense.

Los que pretenden tal cosa, los que coadyuvan á tal propósito, traicionan las consecuencias de los derechos del costarricense y se empeñan en destruir al costarricense para imponernos elementos que tienen que chocar con la actualidad de las circunstancias y contra la plenitud de derecho con que el país llama á sus hijos antes que por el sólo darse importancia se atreva á escalar ese sillón que sólo es para los que estamos bajo el pabellón azul y blanco ó el tricolor de Costa Rica.

La candidatura de Figueroa preténdese hacer triunfar hasta inventándole méritos que no tiene, agrandándolo con lentes hechos con agua de jabón, con argumentos hechos por personas que están en el mismo caso que el candidato, á la vez, á meterse, y de meter la mano en un plato que es ajeno y revestidos de cinismo de querer repudiar á un hijo del país, para imponer á uno que no tiene ni méritos, ni derecho.

¿Qué le debe la comarca de Puntarenas al candidato Figueroa?

¡Nada!
¿Le atribuyen el progreso de ella?
Eso es no acordarse y tienen razón porque la mayor parte de sus sostenedores son extranjeros y hace poco lle-

garon al país. No se acuerdan que antes que ellos estaban los que con justicia pudieran ceñirse esos laureles, Cañas, Esquivel, Guardia, Soto, Moya, Barahona, Esquivel (don Antonio), los hermanos Rohrmoser, Céspedes (don Miguel H.), en Puntarenas, y don Francisco J. Alvarado en Esparta.

Para esos son los laureles de la historia.

¿Qué hizo Figueroa en Puntarenas? Tuvo necesidad de dejar el puesto de Gobernador á fuerza de su falta de talento para el puesto, y debido al poco juicio para hacerse del círculo que debía rodearlo.

¿Y Esparta qué le agradece?

Alguno ha dicho que la limpia del cementerio y que le prestó dinero al Municipio. Esto es como las manías de los hombres grandes. Cada uno tiene sus originalidades y seguramente Figueroa se sueña que va al Congreso á limpiarlo como hizo con el pantecón de los espartanos y es posible que se haya propuesto hacer algunas mejoras en la capital y en ese caso es injusto que se le haga oposición y que se impida que la luz nos venga.

Con lo que respecta al nuevo candidato para el Congreso don Miguel Brenes Madriz lo dejaremos para un segundo artículo que tendré el gusto de enviarle mañana.

San José, enero de 1904.

VERY FICO

POR ESOS MUNDOS

Panamá, 9.—Continúan los preparativos en mar y tierra, pues todo indica que Colombia está lista para la lucha que se ha resuelto á emplear para conservar la integridad nacional contra sus enemigos internacionales. Notician de Cartagena la llegada de 2,000 hombres de tropa incluyendo á jefes y oficiales. Entre estos se hallan los más famosos guerreros de la República. La sofocación en la frontera de estos hombres demuestra un enorme aumento de la fuerza militar. Ya no cabe duda de que la intención de Colombia es atacar. La flota americana del Atlántico está concentrándose en Colón. Los oficiales de ella creen que pronto va á obrar; según informes recibidos es la intención despachar un navío á Cartagena como manifestación de amistad. Los marinos continúan el estudio de las veredas. Hoy regresó al campamento "El Emperador" el teniente Manwaring, habiendo recorrido el camino desde Puerto Bello situado de ésta como á noventa millas. Gastó una semana en el viaje. Informa que el camino es transitable para una fuerza armada, pero bastante malo. Todos los marinos se han desembarcado del Dixie. La mayor parte de ellos están acampados en "El Emperador" y Bosobispo, listos para moverse cuando las circunstancias lo demanden. La Junta de Gobierno tiene informes tomados á un prisionero de que se han visto tropas colombianas en tres puntos de Playond y Satumati. El Coronel colombiano Rafael Morales celebró conferencia con los indios á fin de descubrir si habían visto la tropa del Istmo ó sus aliados los americanos y para preguntarles si se opondrían á ellos si acaso se presentasen en son de guerra. Se ha recibido orden en Cartagena de que los navíos del Gobierno debieran tratar de no encontrarse con los navíos de los Estados Unidos. El cacique de los indios visitó el campamento colombiano y celebró con el General en jefe un convenio por el cual se compromete á reunir sus fuerzas para oponer se al avance de las fuerzas americanas si éstas tratasen de pasar por el territorio ocupado por los indígenas y de permitir el paso de las fuerzas de Co-

lombia, de enseñarles los caminos y veredas que conducen á Panamá y Colón y en último caso de prestarles auxilio. Los colombianos han construido dos grandes casas en Tutumati y están haciendo caminos en todas direcciones. Tienen ya dos piezas de artillería de montaña, muchas provisiones de cañón y boca, dinamita, etc.

TOKIO, 9.—El emperador presentó hoy una revista de la guardia imperial que constituye la 1ª división del ejército activo y de algunos regimientos de caballería independiente y brigadas de artillería que componen una fuerza de 26000 hombres.

HONG KONG, 9.—Destacamentos de los regimientos Nottinghamshire y Derbyshire que forman parte de la guarnición de este puerto han recibido orden de prepararse para el servicio activo. No se sabe su destino, pero se supone es Pekin y Seoul, capitales respectivamente de la China y Corea.

LONDRES, 9.—La Home fleet, flota local británica, zarpó ayer de Portland con destino á la costa de España. Todos los navíos que la componen están completamente provistos de carbón.

Esta flota reemplazará la escuadra del Canal de la Mancha en caso de que tuviera que reemplazar á su vez la flota del Mediterráneo. Se compone la Home fleet de los acorazados de batalla Revenge, Auson, Benbow, Empresa, Royal Oak, Royal Souvening, Sanspareil y de los cruceros Dido, Edgar, Wawke, Morsey, y Venus. Durante la semana pasada se embarcó en Cardiff 116 mil toneladas de carbón. De esta cantidad 46 mil toneladas fueron al Japón, 40 mil á Puerto Arturo y 30 mil á Hong Kong.

HONG KONG, 10.—De fuente fidedigna nativa ha recibido aviso de que en una reunión del Consejo General que se convocó para discutir la cuestión de Manchuria, se acordó someter á la Emperatriz viuda las siguientes protestas: 1ª—Alistar 14,000 reclutas bajo el mando inmediato de Juan Ship Kai para la defensa de la capital. 2ª—Adoptar medidas ofensivas si Rusia no se retira de Manchuria. 3ª—Celebrar con el Japón una alianza defensiva y ofensiva. 4ª—Despachar al Japón un Ministro para negociar esta alianza. Si esta combinación no fuese suficiente potente debe invitar á Inglaterra de prestar su auxilio en cambio por la concesión á ella de territorio en el Sur de Tibet.

París, 10.—El Dean de la prensa Eugenio Venillot, acaba de celebrar lo que constituye "el record" en el periodismo francés, pues ayer concluyó sesenta años de haber ocupado el puesto de Editor en Jefe de "El Universal", el órgano católico de Francia fundado hace 90 años por su padre. En esta ocasión Venillot recibió una carta autógrafa del Papa felicitándolo.

Panamá, 10.—Las últimas noticias recibidas de la frontera indican que reina gran descontento entre la tropa colombiana debido al retraso en el pago de sus sueldos y á la dificultad de encontrar comestibles. Hay más en-

fermedad entre ellos que entre los marinos americanos, apesar de que los jefes colombianos niegan la noticia de que éstos están muriéndose como ratones envenenados. Los trabajos de hacer trochas y caminos están suspendidos, apesar de que los Estados Unidos insisten en conservar la integridad del territorio de la nueva República. Se ha sabido últimamente que el cuartel general de los colombianos está situado dentro de los límites de lo que anteriormente era territorio del departamento de Panamá. Por medio de un arreglo con el Cauca éste concedió al departamento de Panamá el puerto de Yitumati. Los miembros de la Junta de Gobierno insistirán en que el puerto les pertenece y están resueltos á mantener su reclamo. La Junta encuentra gran dificultad en refrenar al General Huertas, Comandante en Jefe de las fuerzas de Panamá, quien desea llevar á cabo los planes que ha formado para atacar al ejército colombiano. Dice que tiene 15,000 hombres sobre las armas incluyendo á muchos voluntarios, todos listos para desalojar á los que están amenazando la frontera, sin necesidad del auxilio de los americanos. Según informes que él ha recibido, la fuerza de Colombia no es muy superior á la de Panamá, no obstante se han despachado de Cartagena para el distrito del Atrato más de cuatro mil hombres. De acuerdo con un nuevo decreto publicado por el Gobierno de Bogotá todos los empleados del Gobierno y militares devengarán sueldos en oro. El Presidente recibirá 500 pesos mensuales, los gobernadores del departamento 110 pesos, el Comandante el Jefe del Ejército 120 pesos, Generales de división 85 pesos, de brigada 78, Coroneles 70, Tenientes Coroneles 68, Capitanes 62, Tenientes 59 y soldados 10. Estos sueldos se consideran muy grandes porque un peso oro equivale á cien pesos papel y los productos del país están baratos. En Cartagena y Barraquilla no hay oro, el pago de estas sumas implica nuevas cargas para el público. Se está organizando un boicot de todos los productos de los Estados Unidos principalmente harina y kerosine.

Oficial

RELACIONES EXTERIORES

Se concede el exequatur de ley á la patente de Vicecónsul de Estados Unidos en Limón, expedida por el Gobierno de aquella nación á favor del señor F. Percy Scott.

GRACIA

Se rebaja la décima parte de la pena que se le impuso á la reo de infanticidio frustrado Filomena Ulioa Quesada.

—Se rebaja la décima parte de la pena que le fué impuesta al reo de robo Florentino Alvares.

GOBERNACIÓN

Se nombra Jefe Político interino de San Mateo á don José Moya, mientras dura la licencia que le fué concedida á don Gonzalo Figueroa.

Información y crítica

SEÑOR AGENTE del Paraíso.—Esperamos su apreciable contestación.

LA ADMINISTRACIÓN.

NO HAY DUDA

que "La Gaceta" y "El Día" marchan en contubernio; pues el editorial de la una, y el artículo de fondo del otro, descansan sobre una misma base.

¿Hasta en eso están de acuerdo?

ULTIMATUM

Por fin, el Gobierno ha roto, de un modo violento, las relaciones "diplomáticas" con la prensa republicana.

¡Valiente modo de declarar la guerra!

LANZA EN RISTRE

se encuentra el Gobierno, dispuesto á arremeter, sin consideración alguna, contra los mandrines irrespetuosos: "El Centinela" y "El Derecho".

¿Qué es eso don Ascensión?

¿Qué es eso don Tobías?

¿Qué es eso don Manuel de J?

¿Qué es eso don Leonidas?

¿Qué es eso.....?

Tortas y pan pintado, Sancho amigo.

APOSTARÍAMOS

que el editorial de la "La Gaceta" ese "lanzazo" que nos ha puesto los pelos de punta, salió... de don Manuel de J. Jiménez. "Por el jugo se averigua la caña."

OBITO

El domingo dejó de existir en esta ciudad la señora madre de doña Paula Fernandez de Brenes. A la familia doliente presentamos el más sentido pésame.

UNITED FRUIT CO

El día 14 zarpará de Puerto Limón con rumbo á Manchester el vapor Oracabessa de la línea de la United Fruit Co

MUY

sabrosos son los refrescos que prepara la Cervecería de Mr. Richmond. Quien toma uno queda convidado.

CONFERENCIAS

Nos informan que últimamente se han celebrado muy importantes en el Ministerio de Fomento entre el encargado del ramo y Mr. M. C. Keith sobre proyectos de la United.

REGRESARA

en el tren de esta tarde el inteligente Administrador General del Ferrocarril al Pacífico, señor don Alberto Villaseñor.

FERRETERIA

En un amplio local y muy bien surtido se ha establecido la nueva ferreteria de don Miguel Macaya.

BUENOS ZAPATOS,

fuertes y baratos los encontrará Ud. en la zapatería que maneja en el Mercado Ricardo Trejos.

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.

Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria en el Mercado

y venta de materiales en

la Sastería de don

GABRIEL VARGAS

frente á La Violeta.—San José.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor. **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos a *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó a ELOY GONZALEZ,

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439. | José M^a Fernández M.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones a obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, a donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 a 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O(DE)O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

En esta oficina se darán informes.

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

Tip. de "El Centinela"